

# Los Parias

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR: PABLO P. ASTETE.

Año VII Núm. 52

DIRECCION CASILLA 1013-LIMA-PERU

Marzo de 1910

## Seis años

En el mes de marzo de 1904 apareció, por primera vez en el Perú, un periódico propagandista de doctrinas libertarias: *Los Parias*, fundado á iniciativa de un pequeño grupo de socialistas, que ha mantenido hasta hoy enarbolada su bandera, con excepción de uno solo, al que se hizo retirar del grupo. [\*]

Designado administrador y tesorero, y asumiendo después la dirección del periódico, he tratado de cumplir mi deber durante el tiempo de vida que tiene el periódico, sin haber fallado un solo instante en el cumplimiento de sus obligaciones y sin que hasta hoy haya dejado ningun cargo pendiente en los diversos talleres en que ha sido impreso.

Hago incapie en este detalle, porque bien saben los lectores de *Los Parias* que desde su fundación hasta el presente ha tenido déficit, que las erogaciones han sido siempre menores que el costo del periódico, déficit que he cubierto yo de mi propio y escaso peculio, sin haber tenido que mendigar jamás favores para sacar un solo número de la imprenta antes de haber cumplido con sus obligaciones de pago.

Si últimamente *Los Parias* sufrió alguna interrupción en su marcha, ello se debe á la enfermedad que me mantuvo en cama durante varios meses.

No obstante esto—y aun cuando *Los Parias* parece contar algunos enemigos entre los titulados "Apóstoles de la Idea", que lejos de hacer sana propaganda por las doctrinas y secundar á esta hoja que es la decana de las de su género, tratan de hacerla desaparecer—hemos logrado vencer seis jornadas y entramos en el 7.º año de su publicación, con el mismo ánimo que antes para llevarla adelante, con el mismo ardor y entusiasmo para cumplir la honrosa misión que me fué confiada.

PABLO P. ASTETE

[\*] Carlos del Barzo.

## SELF-DEFENSE

En cuanto á nosotros, es bajo un punto de vista más general que debemos contemplar esta agitación.

Detrás de la personalidad de Ferrer, detrás de Gambachizé, detrás de Bernard, Constant y Decamps, es el derecho de obrar y pensar á nuestro propio modo que vemos erigirse. Defendiendo á estos camaradas, defendemos la libertad de todos, es nuestra propia libertad que procuramos salvaguardar.

"Ferrer es inocente" proclaman sus defensores; "Ferrer no ha tomado parte en la insurrección". Ferrer insurgente, merecería más todavía nuestras simpatías. Y esos millares de prisioneros anónimos—culpables ó no de haber tomado las armas—que la reacción española montó en sus calabozos, tienen también derecho á nuestra simpatía y á nuestra solidaridad.

Existe, entre las naciones, un derecho de gentes que impide el fusilamiento de los prisioneros y que hace que las hostilidades concluidas, estos sean devueltos á sus hogares.

La guerra civil es una lucha como cualquiera otra. Basta, acaso, el hecho de reclamar un poco más de libertad, un poco más de bienestar para colocarlos fuera del derecho de gentes?

Por lo demás—y la carta de nuestro corresponsal de Barcelona, que se verá más adelante lo atestiguan—no es á Ferrer insurrecto á quien el gobierno español persigue. Es hacia el creador de la *Escuela Moderna* que van los odios clericales, es hacia aquel que quería crear una enseñanza racionalista, se proponía despertar en las jóvenes generaciones el espíritu crítico de exámen y de control del cual se quieren desembarazar.

Qué importa que Ferrer no se haya batido? Qué importa que no se haya mostrado en el curso de la sublevación? Ferrer ha luchado para abolir los viejos dogmas. Ferrer ha propagado ideas de revuelta y de independencia; es este un crimen menos perdonable á los ojos de los defensores del orden social, que haber incendiado conventos.

Ahora, el crimen de Ferrer es el crimen de todos nosotros; es el crimen de todos los que sin ir hasta la revolución, piensan en una sociedad en la cual se haga un mejor reparto de los gozos de la vida.

Es este también el crimen único de los camaradas de Turcoing, a-

restados por "conocidos como anarquistas" bajo la sola denuncia de una carta anónima.

Es también el único crimen de Gambachizé, cuyo caso se complica con la monstruosidad de que su extradición no es sino la intención de crear un precedente, con el objeto de obtener, en adelante, la extradición de todos cuantos hubieren combatido el régimen de asesinatos y robos que forma el absolutismo Czaresco.

\*\*

No existe tratado de extradición, ni siquiera para el derecho común, entre Rusia y Francia. Y es un revolucionario á quien se quiere entregar, por un hecho que no está probado, por un hecho que puede ser discutible; pero, puede, defenderse perfectamente bajo el punto de vista político.

La extradición de Vassilief, provocó en sus tiempos la indignación de todos cuantos se jactan de poseer sentimientos humanos. Igual villanía sería defendible porque se realiza en Francia en vez de realizarse en Suiza?

Y no hay que engañarse. Hoy, se trata de revolucionarios; pero, quien puede creerse al abrigo de las infamias policíacas, y de la omnipotencia de un juez enfermo, de autoritarismo?

La múltiples historias de la policía de las costumbres demuestran cada día, que ninguna mujer se halla libre del ataque de los que la componen. Dreyfus, oficial, rico, juicioso, poderosamente emparentado, enviado al baño simplemente porque hacia falta una víctima á los defensores del honor del ejército, demuestra elocuentemente que no basta estar del lado del mango para hallarse á cubierto de una denegación de justicia.

El más inofensivo de los seres no está nunca libre de un error de algún *moseón* ó de la testarudez de un juez. Jamás se podrá saber cuantos inocentes han sido enviados al baño solo porque un policíaco ha querido obtener una prima, porque un juez de instrucción se ha propuesto encontrar un culpable y por que un abogado general ha querido distinguirse en su requisitoria.

En España no se arresta solo á los anarquistas, se arresta también á los republicanos. Mejor todavía: se arresta igualmente á las familias de los que han podido ponerse á salvo, con el fin de obligarlos á volver y constituirse prisioneros.

En Rusia no en todo revolucionarios encuentra forzosamente un anarquista, ni siquiera un socialista; el más pálido de nuestros republicanos podría ser un revolucionario rabioso bajo el régimen de asesinatos contra el cual se debate lo mejor de la población rusa.

Tomando la defensa de los perseguidos de hoy, es un contrato de seguro que establecen todos aquellos que se colocan á través de las arbitrariedades. Es su propia seguridad la que defienden, acostumbrándose á no dejar cumplirse una sola denegación de justicia.

Si, hay que saberlo bien, los gobiernos no se atreven á llevar á cabo sino las infamias que los pueblos son bastante cobardes de soportar. Su absolutismo y su arbitrariedad tienen por límite la opinión pública, cuanto élla es capaz de elevarse.

Que sepa afirmarse, que sepa imponer su derecho de veto á cada infamia que sus amos tienen perpetrar; y muy pronto se apercebirá de que élla sola es la que manda cuando sabe querer.

J. GRAVE

*La prensa policíaca*:—Como prueba de que es realmente al propagandista á quien se persigue, el gobierno español, torpe como él solo, acaba de hacer pública una nota de que una pesquisa hecha en casa de Ferrer ha dado por resultado el descubrimiento de instrucciones á los insurrectos y de fórmulas explosivas, escritas de puño de Ferrer.

Es sencillamente idiota, Ferrer que ha permanecido oculto en su casa más de ocho días, en el caso de poseer documentos comprometedores, hubiera pensado destruir lo que hubiera podido hacerle daño.

Pero hay más todavía, en que se lleva el *Matin* la palma de la *mosconería*, que á esta pérdida nota, añade, por su cuenta, que tambien se ha encontrado en casa de Ferrer las cuentas corrientes de Mateo Moral con el *Crédit Lyonnais*, y que de esta manera se comprueba la complicidad de Ferrer en el atentado contra el rey.

Esta inmundicia no es menos estúpida que la otra, porque si dichas cuentas corrientes hubieran existido, Ferrer no hubiese sido tan simple de conservarlas y el embargo del dinero de Ferrer, habría encontrado estas cuentas desde el primer juicio.

J. G.

Traducido de *Les Temps Nouveaux* para "Los Parias"

No todos los patriotas son imbéciles, pero todos los imbéciles son patriotas.

STREIMBERG

## La Civilización en marcha

Melilla 8 Setiembre.—...Atravesamos un país de los más fértiles, cubierto de granjas, de aldeas y de

compos cultivados en los cuales dominaban las higueras y los perales. Destacamentos de infantería y de caballería, por turno, les prendían fuego y las casas eran dinamitadas por los zapadores. Inmediatamente después de la partida de las tropas, en pocas horas, hermosos y rientes paisajes quedaban reducidos a un hacinamiento de escombros humeantes, como si un inmenso incendio de las praderas hubiera pasado por allí.....

“Los caídos van á pedir la paz, aunque según las leyes de la guerra merecen ser hechos prisioneros y ver quemar sus casas, los Españoles dieron una prueba de humanidad é hicieron la paz.....”

“En dos días un gran territorio ha sido barrido de esta manera y, también, que las rifeños para vivir, no podrían ya contar ni con sus cosechas ni con sus sabrosas peras que son su alimento principal en esta estación del año.

(JOURNAL—11 Setbre.

Otro despacho, 10 Setbre.—“El general Aguilera trataba las condiciones de sumisión con los moros de la tribu Cheranit.

—“Si tardáis todavía algunas horas en decidirlos, les dijo, vuestras casas serán destruidas:

“Entonces una voz se elevó en el grupo de los moros.

—“Podéis quemar la mía cuando queráis.

“El general preguntó quien había hablado así y la casa fué destruida inmediatamente.

Este rigor es necesario en un país donde se confunde los sentimientos de humanidad con la debilidad.

[MARTIN, 11 Setbre]

[De “Les Temps Nouveaux” de París

## Los Parias

En su VI aniversario

Sea cual fuere el grado de verdad que se reconozca en las doctrinas libertarias, siempre se llegará á la conclusión de que es necesario y conveniente difundirlas en el Perú. Tienen dos grandes virtudes: vigorizan el carácter y matan la inclinación al servilismo y la mentira.

Si esas sociedad es de artesanos y obreros que viven todavía en el período mórbido de la caridad y la política partidarista; si esas instituciones de jóvenes que tienden á convertir los ideales en festines de Gargantúa; si esa enorme porción de seres afeminados y abyectos que constituyen el Perú, ocrean sus espíritus con las doctrinas libertarias, no veríamos lo que vemos hoy: el aniquilamiento material y moral de todo lo que somos.

Tienen también, las nuevas ideas la virtud de infiltrar en el alma el sentimiento de la justicia. Y lo infiltran con vigor, para que sea la norma única de nuestra existencia, para que todas nuestras rebeldías y todos nuestros anhelos, aun tiñéndose con sangre, sólo tiendan á la felicidad de la especie humana.

No se hable de las víctimas que cuestan las nuevas ideas. Pensemos en el dolor y los sacrificios que las doctrinas dominantes han producido y en la amargura que todavía siente la humanidad como resultado de la injusticia que prevalece en el mundo, hace tantos siglos.

No cabe purificación sin rebeldía. Por eso, para hacer algo bueno en el Perú, hay que imbuir en las muchedumbres el ideal del anarquismo y alentar á sus apóstoles.

ALBERTO SECADA

## Burguesía flaca

En el revoltijo de esta innoble barraca que es la sociedad nueva, en á lucha cotidiana que se vuelve salvaje entre los hombres, poseídos todos de una extraña fiebre de antropofajia civil; las dos clases que se disputan el imperio del mundo se diseñan más claramente día por día absorbiendo cada una de ellas esa parte de elemento medio, en la cual se funden, templándose, los excesos que hacen imposibles tanto una como ótra.

Entre las dos fuerzas poderosas y contrarias; entre el capitalismo de una parte, que fuerte por la sujeción secular en que tiene y pretende tener la parte elegida de la humanidad, y el proletariado que, consciente de sus derechos sagrosantos, quiere conquistar valerosamente el puesto al cual le dá derecho en el mundo su importancia, la burguesía flaca, formada por la gente que ha salido de las filas del pueblo y tiende á lo alto, es rechazada por el capitalismo por insuficiencia para sobrevivir en la lucha de selección; en este diseño de clases se encuentra despistada y se siente empujada á lo más bajo de la escala social y obligada, á su pesar, á engrosar la numerosa falanje de los desheredados.

Pero no sabe adaptarse y desaparecer en el fondo obscuro en el cual se ajita, como en un antro infernal, esa parte de la humanidad que por su importancia merecería otras consideraciones, y en el esfuerzo perenne por tenerse en pie, mientras el férreo puño de los fuertes de hoy quiere sostrarla á todo costo, cuánto sufrimiento! cuántas lágrimas! cuántas miserias!.....

No habéis pensado jamás en la condición infelicísima de tanta gente que, nacida en una relativa comodidad y habituada á vivir bien, en la despiadada competencia del capital, se vé obligada á renunciar á sus propias costumbres y á sus propios ideales?

Y cada día que pasa es una renuncia de las dulces ilusiones que hicieron menos penosa la existencia: cada día que pasa es una esperanza que cae; es un sueño que se quiebra contra la cruel realidad.

A lo menos la gente nacida en la miseria, con el cerebro entenebrecido por la ignorancia, no posee la elevación de comprender la infelicidad de los poderosos y no siente el estímulo de un bienestar que no conoce; pero un pobre diablo nacido en buena posición, educado, instruido, que se ve imposibilitado para alcanzar los ideales que los libros le han inspirado á su espíritu y mientras gana menos que un operario manual está obligado por las exigencias convencionales de la sociedad á disimular su pobreza y dar muestras de una comodidad que no tiene—un pobre diablo que después de haber sudado, quizá cuanto para llegar á una posición insignificante se vé, por la competencia del más fuerte, impedido al fondo para recomenzar, nuevo Sísifo de la leyenda, el camino de los afanes y de la miseria—este pobre diablo es mucho, mucho más infeliz que el pobre que nace en el embrutecimiento y allí muere sin que en su alma penetre un rayo de un nuevo deseo, de un nuevo ideal.

Mientras la lucha entre el capitalismo y la miseria era menos feroz, menos sensible, la flaca burguesía vivaqueando como podía se ha mantenido en un estado tolerable; pero ahora que las fuerzas que se

disputan la vida se personifican claramente y en un polo del mundo se acojen los pocos que tienen la fuerza del oro y en el otro los muchos que tienen la fuerza del derecho, la flaca burguesía rechazada y postrada se confunde en el gran número de los desheredados y engrosa la falanje de los destinados á triunfar mañana.

(De “Cronaca Sovversiva” de Varre—Vermont)

*Lo que sembráis, otros lo recolectan; el oro que desenterráis, otros lo atesoran; las telas que tejéis, otros las lucen, las armas que forjáis, otros las blanden.*

SHELLEY

## Como la Llama

Cuando el arriero impone á la llama una carga demasiado pesada, ella se echa al suelo y se niega á acceder á las pretensiones del dueño. Es por eso que el animal cuya imagen ostenta nuestro escudo como un emblema de la patria, se muestra siempre prospero, erguida la cabeza y firme el pié que trepa los pasos escarpados de los Andes, y nunca escándido como la bestia humilde que se sacrifica en el servicio de un tirano.

¡Que lástima que la raza de Manco Capac no se parezca al venado de la puna sino más bien á los tristes jameigos que hace pocos años aún halaban en Lima los carros del tranvía, constituyendo con su figura una crítica silenciosa de los empresarios que se enriquecían á costa de su miseria.

Hay que perdonar á los gobernantes que no gradúan la ley á las fuerzas del gobierno si este no indica la medida de la tarea que puede soportar. Para los pueblos conscientes, la llama es un símbolo hermoso, porque cumple con la obligación del trabajo á la vez que ofrece una resistencia pacífica, razonable, oportuna y absoluta á toda injusticia.

DORA MAYER

Callao, Febrero de 1910

## La Revolución Española

(Carta de Kropotkins)

Me preguntas que pienso de España. Pues bien, pienso que de uno á otro confin se encuentra en plena fermentación y que el reino de los frailes y de los soldados es detestado cordialmente. Uno de mis amigos rusos, que ha recorrido detenidamente España, en Abril último; y que conoce á fondo tanto la historia como la lengua españolas, á pesar de no tener relaciones con sus personajes influyentes; este amigo, repito, publicó en una revista rusa, en el último mes de junio, sus impresiones de literato inteligente y perspicaz. La conclusión de sus impresiones es categórica: La revolución es inminente!

Y por mi parte, yo la creo inminente hoy mismo, á pesar de los inevitables períodos de depresión que siguen á las derrotas parciales.

Temes que si se repite el movimiento sólo aproveche á los republicanos conservadores. Amigo mío, creo que ese modo de ver las cosas es uno de los numerosos prejuicios infiltrados en todos nosotros por el marxismo. Yo, por lo que respecta á mí, he logrado

deshacerme de él estudiando los principios de la gran revolución de 1789—1793.

Si se espera que la revolución comience por la revolución social, no llegará nunca.

Toda revolución, se inicia tímidamente, sobre hechos de importancia mínima; pero toda revolución desarrolla á medida que se prolonga. Si dura dos, tres, cuatro años, siendo los revolucionarios lo suficiente advertidos para impedir la constitución de un gobierno fuerte, la revolución alcanzará hasta al comunismo. Pero si debuta por algo muy lejano del comunismo, aún del socialismo, élla no traerá nada; este ha sido el caso de Rusia.

Efectivamente, en Rusia hemos visto á los social—demócratas, por las calles dar de palos á todos los elementos radicales de la burguesía en lugar de ayudarles á destruir la autocracia; concentraron todas sus fuerzas contra los radicales y en provecho exclusivo del absolutismo.

En vez de unirse para echar abajo el régimen autocrático y después de haber adquirido en esta lucha común, fuerza, armas, ardoridad combativa, en vez de impedir que al día siguiente de la victoria partido alguno organizase seriamente un gobierno, los social—demócratas se limitaron entorpecer el trabajo de los moderados por una parte y por otra el trabajo y la marcha progresiva de los revolucionarios avanzados, en su estúpido capricho de constituir un gobierno Social—democrático, en tanto que la autocracia se mantenía en pié todavía y con todos sus órganos en movimiento.

Se impedía á los moderados combatir la autocracia y á los revolucionarios avanzados el ataque á la propiedad y el empleo, en esta lucha, de los elementos y las excitaciones que son necesarios en los millares de hogares rurales de la revolución.

Ataquemos, en unión, al enemigo más débil para comenzar: el poder real, la Iglesia; en esta lucha—pues que habrá lucha y de las más reñidas, durante dos, tres, cuatro años—en esta lucha, probemos nuestras propias fuerzas, seamos fuertes para hacernos temer de todos aquellos que quieren pescar en aguas turbias y de los chaceales atraídos por la orgía.

Veremos entonces, si encontramos apoyo en las masas y si éstas nos siguen; yo, creo que así sucederá el día que, con el fusil en la mano, hayamos dado prueba de que somos algo diferente y superior á los pobres doctores en metafísica social—democrática (á la cual pagamos todavía tributo); el día en que hayamos mostrado que somos una fuerza. El pueblo estará entonces con nosotros, con la idea comunista, con la idea de la auto—organización que debe guiar á la anarquía.

Pero si el miedo al Knout republicano ó socialista nos encierra en nuestras casas, no hablemos más de revolución.

“¡Si Andalucía y Valencia hubieran sostenido el movimiento catalán!” dices, sin duda; pero ese movimiento no se ha desarrollado de ninguna manera. Yo digo, al contrario, que si todos los anarquistas se hubieran unido al pueblo; si se hubieran sentido unidos y hubieran marchado juntos, bajo no importa qué pretexto, el pretexto del descontento antimarroquí, en Barcelona, pongo por caso; si se hubiera sabido dar un objeto á este movimiento de unión: la República catalana ó la Comuna de Barcelona, se



hubiera podido ir muy lejos; y entonces Valencia y Andalucía se hubieran apercebido de que allí había algo que sostener.

En lugar de ésto, se ha gritado como siempre: *todo ó nada!* y solo la metralla ha respondido en los fosos de Montjuich.

Ésto es, querido amigo, lo que pienso de la situación de España... y en otros lugares. Si lees mi último libro: *la Gran Revolución*, comprenderás que he llegado á esta convicción por la enseñanza de los hechos mismos de la grande, de la única revolución que conocemos hasta nuestros días.

Tuyo, fraternalmente  
**PEDRO KROPOTKINE**  
De "La Libertaire" de París

*Los héroes se parecen en muchos ladrones nocturnos, van derechos á la caja de caudales.*

*Si queremos tener una humanidad libre y dichosa, procuraremos tener niños, no nacidos al azar, sino producidos por voluntades y amor consciente.*

## Al pueblo (\*)

...No envilezcas tu corazón con el odio contra aquellos que cuando tuvieron necesidad de tu fuerza te llamaron héroe y ahora que les has abandonado para ir en busca de tu libertad te proclaman bárbaro.

Reserva tu odio para un adversario más poderoso y tu cólera para uno que sea digno de ella, y si quieres ser generoso con aquellos que nada pueden, tenga á los pobres de espíritu tu desprecio y nada más.

En el fondo ¿qué son ellos? La noche fué el tiempo de su gloria; hablaban mientras los esclavos dormían; los esclavos les respetaban y reconocían como dueños; pero tú, si no eres esclavo, ¿qué quieres hacer con ellos?

Sus oraciones sobre los beneficios de la libertad, sonaban prudentes, y sus gritos contra la violencia eran roncós; en sus palabras no brillaban radiante la aurora de tu resurrección; ¡la aurora de los grandes días siempre está teñida de sangre!

Los pajarracos que con sus alas negras cubrían las espesas tinieblas de la violencia, no se asustaban de sus voces.

Aquellos hombres, ¿eran en verdad estrellas que guiasen á los otros en las tinieblas de la noche? Lucían como fuegos fatuos sobre los pantanos, y quienes les seguían perdíanse en el cieno viscoso de sus contradicciones, y todos se han perdido para siempre en la abyección de sus mezquinas sordideces. Sólo saben chupar la fuerza para nutrir sus ácido vientre con linfa vital.

¿Tú eres la fuerza que lo crea todo! Y cuando no lo sabías, pero eras indispensable para librarles de las cadenas de la esclavitud de la opresión, entonces te lo han dicho hipócritamente: "¿Tú eres la fuerza que todo lo crea!"

Y te colocaron delante de ellos en la lucha, creyendo que vencerías, *aniquilarías* las viejas y exhaustas tiranías y después les darían á ellos, los últimos en llegar, la libertad de aventajarte y construir sobre tus espaldas su mezquina felicidad.

Pero después de haber vencido una vez, quisiste luchar hasta tu completa liberación de la esclavitud que los pársitos te imponían y ahora, cuando has abierto los ojos y ves la obra tuya y el derecho tuyo, ahora que pretendes ser dueño de la vida, te gritan airados:

—¡Bárbaro! No construyas, destruye!

Quiéren que sólo construyas para

ellos. Ríe, si quieres, de la ceguedad de tus pársitos, pero tu cólera guárdala para un enemigo más digno.

Ellos cojieron con tus manos vigorosas algunos bocados de libertad para ellos, robándotelo, arrancándotelo como mendigos ó ladrones; pero sus débiles manos no saben sostenerlo; porque los opresores tradicionales conservan todavía la fuerza brutal para combatir por la supremacía de sus bajezas, para el imperio de la violencia sobre tí.

¡Marcha! Eres una fuerza inagotable, omnipotente, un manantial invencible de genialidad creadora; por tí surgen dioses y héroes. ¿Qué te importa si algunos gusanos quieren subir sobre tus pies? Sacúdolos á tiempo de tu cuerpo, no logren introducirse, ávidos, en tu pecho.

Y ni aún al escupir con desdén sobre sus almas villanas, te vuelvas á mirarlos. Porque el esputo de tu desprecio sería para tus pársitos un hambre y un alimento.

¡Marcha!  
Todos los templos de la tierra fueron erigidos por tus manos ¡No descanses y funda ahora los templos de la Verdad y de la Justicia! ¡En marcha, compañeros!

MÁXIMO GORKI.

(\*) Del libro recientemente aparecido del conocido escritor revolucionario titulado: "Escritos filosóficos y Sociales" donde trae una colección de artículos sumamente hermosos.

*En todas las épocas hay almas de fuego que no pueden permanecer tranquilas ante la corrupción universal ni resignarse á un silencio estéril—Colocados por la Naturaleza á una inmensa altura, les basta un simple golpe de vista para comprender la situación y las necesidades de sus semejantes; extrañas á los vicios de sus contemporáneos, esos vicios las hieren vivamente; un desden santo las invade; atormentadas por un prepotente deso de hacer á sus hermanos mejores de lo que son, alzan su acento poderoso y severo, cual de Profeta que grita rencor á las gentes; acento que casi siempre es mal recibido por aquellos á quienes va dirigido, como las medicinas por los chiquillos. Pero ¿quién sostendrá que se debe anteponer el placer de un aplauso fugaz al reconocimiento tardío de la posteridad?.....*

J. MAZZINI

## ¿Justicia?

—¿Quién eres, tú que marchas con una antorcha en pleno día?

—Soy un moderno Diógenes: busco la justicia.

—Pues ¿no vez que, á pesar de la luz eres ciego? No has visto pasar por ty lado un millonario? Es el enargado de hacer cumplir la justicia.

—¡Un uniforme! eso me huele á verdugo; ¡no busco la imposición.

—Entonces, mira allí en frente, en ese palacio vive un juez que condena por cumplir con la ley, tiene un libro...

—No; no es un libro donde encontraré lo que busco... un libro no puede estar siempre fielmente interpretado, además... ya no sirve para hoy puesto que ha sido formulado para ayer, yo busco la justicia eterna, siempre la misma, sin artículos ni jueces.

—¡Ah! tú quieres la justicia como yo la entiendo, Hay en este país un legislador que tenía una hermosa

querida... ayer la encontró en brazos de otro y la mató; ¡así se hace justicia.

—¡Oh, no; eso no es justo! Ese hombre no tenía derecho para matar, él acaso ¿se abstendría de otros amores?

—Eso no, él es hombre, además... era casado, no esperaba consecuencia con una... querida, una... obrera.

—Extraña es en verdad tu justicia, que da derechos de vida ó muerte de unos sobre otros; es cierto que es delito la mentira y la falsedad, pero ¿se evita con un crimen? Yo busco á Themis sin espada que pueda caer sobre un inocente; sin balanza, que pueda inclinarse al peso del oro; busca la única capaz de evitar el mal, pero que no castiga, la que no permite que los "señores" compren sus queridas con el dinero robado á sus hermanos para luego matarlas, porque... pagan.

—No te entiendo; eres sin duda un visionario.

—No me importa el calificativo. Sólo te diré, que me revelo contra tus dos justicias: me da asco la que mata y me indigna la que permite que unos pocos vivan del sudor y la sangre de los más; que sean dueños del mundo y amos de la inmensa mayoría, que siempre trabajando como bestias, vegetan en la indigencia, faltos de alimentos y de vestidos; siendo los que todo lo producen. Si todos los hombres tubieran todo lo necesario ¿habría quien robara Si todos fueran dueños de sus amores, nadie se creería con derecho á exigir... porque pagan. La verdadera justicia no permite faltar lo necesario para la vida, por lo tanto, nadie tiene necesidad de fingir amores; esto es, elimina la causa de tales efectos con un solo acto, grandioso, sublime: la equidad.

Virginia Bolten.

## Carcajada horrible

Reid amos, reid poderosos, reid magnates, reid, reid vampiros, ya veremos al final de la jornada quien ríe más y quien ríe el último.

Nosotros, los que descendemos de nada, los desposeídos de todo, hasta de derechos, también reimos; los que queremos equidad, justicia paz, amor, los que queremos que cese el poder de unos sobre otros, los que abominamos de la explotación del hombre sobre el hombre, también reimos.

Nosotros, los eternamente vejados, los que padecemos hambre que cuenta tanto tiempo como generaciones han vivido, deseamos reir muy pronto, pero con esa risa del abito, con risa de satisfecho, con risa de vengador, con risa al ver que vuestra risa eterna se tornará en carjada horrible.

Reid, reid presto y mofaros de nuestras aspiraciones.

Reid mucho, porque el progreso avanza y nosotros somos los heraldos que anunciamos el torvenir y job; ¡nuevos, gasteis vuestras fuerzas en inútiles tentativas para oponerse á la marcha decisiva de lo que será.

Oponerse ¡oh! poderoso á nuestro avance y á nuestra reivindicación y luchas sin descanso y recurrir á todos los ardiles, á todos los recursos, porque nosotros hemos llorado muchas lágrimas y cuando se ha llorado mucho se tiene un derecho indubitable á reir, y nuestra risa os causará espanto.

Nosotros, insensatos no perdonáis medios de exterminarnos y nosotros nos consideramos con derecho para defendernos usando contra vosotros desde la palabra hasta el puñal.

La fuerza es vuestra, los placeres también y con la fuerza compuesta por autoridad, estado y capital, os consideráis lo suficientemente fuertes para dominarnos y aun para eliminarnos de esta triste humanidad.

Pero...si vuestra es la fuerza, nuestra es la Ciencia que domina con perfección matemática, con perfección que vuestra tiranía y despotismo no ha hobligado á dominar y...nuestro poder es terrible y nuestro poder no es ficticio y nuestra desesperación causada por vosotros nos lanza al sacrificio digno en aras de un ideal más digno, noble y generoso.

Y no dudéis, el Progreso y la Ciencia con su poder abrumador arrojará todo lo que por razón natural no debe existir, y aparecerá resplandeciente la nueva generación alumbrada en toda plenitud por la aurora de la Anarquía.

Y nuestra riza será de satisfacción y de gozo, y reiremos más porque seremos los últimos.

MAURO BAJATIERRA.

Madrid.

## Los gobiernos fuertes

Los Gobiernos tiránicos, duros, crueles hasta la ferocidad, desvergonzados hasta lo inverosímil, despoticos hasta lo inconcebible, son los verdaderos motores de la revolución.

Los Gobiernos blandos, complacientes, mimosos; los que dulcificando el veneno de sus intenciones con promesas halagadoras, alimentan á los ilusos que aún creen que el gobernar es un arte' son infinitamente peores que los primeros, porque perpetúan con su hipócrita proceder el nefasto regimen gubernamental que pesa como loza de plomo sobre las espaldas de la mayoría de los humanos que sarcásticamente denomináanse civilizados.

Los que no estamos conformes con ninguna fase de Gobierno, nos complace el ver en el Poder á los más desprecuados, soberbios, brutalmente furibundos y perturbados ó desequilibrados gobernantes, porque en sus injustas tropelias vislumbramos que verán los ciegos y oirán los sordos que todavía esperan la redención por el medio político; pues estamos plenamente convencidos de que por dicho indicado medio no se va más que á la esclavitud física y á la muerte moral é intelectual de nuestros naturales derechos.

Un Gobierno formado por hombres obcecados; fanatizados por el privilegio que gozan, perturbada su razón por verse encumbrados ya por la astucia, ya por la posición; un Gobierno provocativo, retador, insultante, en una palabra, es cual vehículo que nos empujará con su vertiginosa carrera á romper el débil armazón del grito del régimen capitalista.

Los Gobiernos blandos, son antirevolucionarios, los tiranos, eminentemente revolucionarios, ¡Maldigamos la tiranía revuelta en du'ee de confitería.!

¡Bendigamos la tiranía que genera la Revolución.

(De Verdad. Sevilla)

**Movimiento Social**

Creemos cumplir un deber dejando constancia en estas columnas del rápido desarrollo alcanzado por la "Biblioteca Popular" de Pisico, fundada y sostenida sin auxilio extraño por el Dr. Alberto A. Tiravanti.

Haec apenas ocho meses que fué instalada, en un hermoso edificio construido especialmente con tal fin, en tan breve lapso cuenta ya numerosísimas y valiosas obras y acaba de enriquecerse, ensanchando su esfera de acción con una imprenta, que habrá de prestar grandes servicios dado el fin á que se la dedica.

Como dejamos dicho, el fuerte de sembolso que representan el edificio las obras y la imprenta, ha sido hecho de su propio peculio por el Dr. Tiravanti, cuya conducta no necesita frases de encomio.

Nos felicitamos del creciente progreso de la "Biblioteca Popular" y anhelamos porque los esfuerzos de su fundador y propietario sean coronados por el mejor éxito, que significará para el pueblo pisico un poderoso estímulo y un contingente valioso para el incremento de su cultura.

Sin comentarios, por creerlos demás, reproducimos el siguiente párrafo de nuestro colega uruguayo "La Nueva Senda", que es un cuadro de vivo colorido:

*La obra de un miserable—Azeff, el traidor Azeff, aquel delator infame que en Rusia se decía anarquista y revolucionario de acción y luego descubría á la policía del imperio moscovita todos los planes de los revolucionarios y que por su infame proceder fueron detenidos y ajusticiados una infinidad de revolucionarios rusos.*

*Este individuo del cual se ocupó repetidas veces la prensa universal y que hoy se ignora su paradero, puesto que es buscado con ansia por los rebeldes que lo han sentenciado á muerte, acaba de ser el autor, aunque indirecto, de nuevas y fatales consecuencias.*

He aquí la noticia que nos trae el telégrafo de San Petersburgo:

La esposa del agente provocador Azeff se ha suicidado, envenenándose á poco de llegar de París.

La suicida padecía una afección nerviosa que la llevó á un grave estado de melancolía, sobre todo desde que tuvo conocimiento de la misión que desempeñaba su marido.

La señora Azeff era una ardiente revolucionaria, y no sospechó nunca el doble juego que su esposo venía realizando.

La infeliz sufrió una tremenda decepción al enterarse de los verdaderos oficios de Azeff.

El hijo mayor del matrimonio, estudiante en un Liceo, recibió tan terrible impresión cuando supo el suicidio de su madre, que intentó matarse á su vez, no llevando á cabo sus propósitos por impedírselo las personas que le rodeaban.

He ahí la obra de ese monstruo que responde al nombre de Azeff.

Josefina Camaño, tierna y convencida propagandista de nuestros ideales en el Uruguay, acaba de caer víctima de la parca inexorable!

¡Pobre flor, tronchada por los rigores del destino en la alborada de la vida, cuando su talento y su amor á los ideales libertarios habían hecho de ella una infatigable luchadora, orlada por la aurora de su tierna juventud, y prometía tan

hermosos frutos á la causa de la emancipación universal!

Después de grave y prolongada enfermedad, se halla completamente restablecido nuestro estimable amigo el Dr. Cristian Dam, luchador infatigable contra la tenebrosa tiranía del clericalismo.

Con la más grande satisfacción consignamos esta nueva, lamentando que no hayan alcanzado la atención divina las peticiones y rogativas de la gente de sotana.

**El Triunfo**

Llega al callado monasterio el sán de nuestra irreligiosa carcajada; y desde la sangrienta barricada, llega un rujido á la imperial mansión,

El monje ha interrumpido su oración y en los ojos del César la mirada tiembla cual moribunda hemarada y sus manos imploran el perdón

Los que estaban ayer puestos de hinojos hoy leguan en tropel; y en la pelea saltan y mil pedazos los cerrojos;

la huerte del Error, cede y flaquea; y sobre el ara, los pendones rojos proclaman el reinado de la Idea.

ADOLFO SAURRÉ.

Marzo de 1910.

**La Religión**

Pueblo, el cura te dice que su iglesia ha libertado al mundo. Miente.

El cura te dice que ha establecido la fraternidad en la tierra. Miente.

El cura te dice que su misión es enseñar á los pequeños, fortalecer á los débiles, salvar á los pobres. Miente.

El sacerdote te anuncia una religión emancipadora de luz y de amor, te habla de justicia, de verdad, de caridad. Miente tres veces.

La sociedad pagana se basaba en la esclavitud; la iglesia cristiana se basa en el proletariado, en la ignorancia, en la miseria. ¡Triste servidumbre!

Los sacerdotes paganos al menos te conocían la libertad política y la tolerancia religiosa: la iglesia cristiana no ama; practica la intolerancia.

Los paganos alimentaban á los esclavos; el cura despoja tu cuerpo y tu alma, después te arroja los huesos del festín. A esto llama caridad. Riqueza para él, miseria para tí.

La denominación del Papa y del César, del sacerdote y del verdugo: he aquí su redención, su luz.

El pauperismo y el monarquismo son su interés.

Al cura, no al hombre acuso.

Hay sacerdotes; que, como tu, son proletarios, víctimas de todas las opresiones, siervos de la plebe eclesiástica. Acuso á la iglesia en su espíritu y en sus jefes, en su dogma y en su historia, en su filosofía y en su moral.

Pero es á tí á quien me dirijo, pueblo á quien llaman rescatado, á tí; obrero de las ciudades, proletario de la industria; á tí, trabajador del campo, proletario de la gleba; á tí, pequeño comerciante, proletario de la administración; á tí, soldado conscrito, proletario del ejército; á tí mismo, bajo clero de las iglesias y de los conventos, siervo de la iglesia; á tí ¡oh pueblo!, por último, por que todo lo formáis, los que os doblegáis bajo el peso de las miserias sociales, todos tenéis

la honra de llevar ese hermoso nombre que será algún día el de todas las clases, cuando todas sean iguales y no haya privilegios ni injusticias sobre la tierra.

Me dirijo á tí, desheredado de la historia, rebano de la iglesia, dueño del porvenir, eterno esclavo en el hecho, eterno soberano en el derecho; quiero patentizar tus llagas mostrarte la mano que te hiera, descorrer el velo de tus errores, denunciar el genio que te engaña, sondear tus miserias y entregar á tus iras el poder que te explota.

La iglesia abusa de tus generosos sentimientos para encadenarte en una red de supersticiones; la iglesia abusa del nombre de Dios y grábalo en tu corazón para embrutecerte y enriquecerse, después abusa de la riqueza para aumentar tus tinieblas y su poder, para perpetuar, para eternizar—porque ella se cree eterna—la opresión. la ignorancia y la miseria, únicas bases de su maldita dominación, y todo en nombre de un Dios de justicia y de amor, por celo de la verdadera religión y abnegación por la salud del mundo. Celo honroso en sus designios, execrable siempre en sus efectos.

De tal modo el error puede romper la mejor de las voluntades cambiar los más bellos sentimientos en pasiones funestas: tantos males puede engendrar la religión, que debemos redoblar los golpes, reunir los esfuerzos; un hombre solo se estrellará; un pueblo entero retuerce sus hierros como si fueran briznas de paja.

JULIO FATÁS Y FERRANDO

De La Voz del Cantero—Madrid

**Nuestros canjes en el Extranjero**

- Alemania**
- "Revolutionaer"
- Bohemia**
- O Pudovn Fabotzensky
- España**
- "El Motin", "Tierra y Libertad"
- "La Voz del Cantero", "Salud y fuerza", "La Cuña", "Rebelde", "Rebeldes", "Tierra Libre", "El Obrero Moderno", "El Socialista", "Archivo Social", "El Germinal", "Conciencia Libre"
- Holanda**
- "Gronnd und Vrijheid", "De vrij Communist"
- Cuba**
- "Rayos de Luz", "¡Revelion!", "¡Tierra!", "La Voz del dependiente"
- Francia**
- "Les Temps Nouveaux", "Regeneration", "Internacia Socia Revuo", "Le Libertaire", "La Vie Naturelle", "Generation Consciente", "L'École Rénovée"
- Inglaterra**
- "Freedom", "A Shapiro"
- Italia**
- "Il Libertaruo", "L' Aurora", "L' Alleanza Libertaria"
- Portugal**
- "Luz e Vida", "A Vida", "Novos Horizontes", "Germinal", "O Protesto", "A Sementeira", "Nova luta", "Avante!", "A Manha", "O Claro"
- Estados Unidos**
- "Common Sense", "Cronaca Soversiva", "The Demonstrator", "Mother Earth", "Doctrina Anar-

quista y Socialista "La Question Sociale"

**Panamá**  
"El Nacional"

**Belgica**  
"La Torre", "La Crosse en L' Air", "Bulletin de l' International", "Edustear"

**Puerto Rico**  
"Luz y Vida"

**Brazil**  
"La Bataglia", "O Libre Pensador", "A Terra Livre", "O Trabalhador", "graphico", "A Emancipacao", "A Federacao", "O Congresso", "O Despertar", "O Proletario", "A Nova Era", "O Vehiculo", "A Lucta Proletaria", "A Lucta", "Nova Aurora", "Semana Operaria", "O Padreiro", "O Alfiate", "Aurora Social", "Luta Proletaria", "A Voz do Trabalhador"

**Chile**  
El Pueblo Obrero, Luz Astral-Arte y Vida, La Palanca, El Pala, diu, Luz y Vida.

**Ecuador**  
Confederación Obrera, El Propagandista.

**República Argentina**  
El Sombbrero, El Pasadero, L' Agitatore, La Luz, El Trabajo, El Zoofilo, El Calderero, Pensamiento Nuevo, La Lucha, La Acción Socialista, Luz y Vida, El Sindicato, El Obrero Gráfico, Vibraciones.

**Uruguay**  
Despertar, El Libre Pensador, Verdad, El Ferrocarrilero, El Obrero, Revista Grafica, Giustizia, Tribuna Libertaria, La Emancipación, El Obrero en Calzado, El Nivel, El Obrero Gráfico, El Surco, El Sindicato, La Nueva Senda.

**Bolivia**  
Ideas.

- EROGACIONES PARA EL NUMERO 52**
- Lucía S. 2.00, Varios 2.00, Dr. Dam 1.00, Un Lazo 1.00, Yo 1.00, Un Rebelde 1.00, Parmigano, 1.00, Casa de Salud, N. N. 1.00, Un Turinés 1.00, La Idea Libre 1.00, T. Vinas 1.00, Amigo de la Justicia 1.00, Un Anathista J. C. 1.00, Varios 060, Luis Figueroa 0.50, Burro Burgos 0.50, Marcelino Rodriguez 0.50, Zavaleta 0.50, Romulo 0.50, Mi Presidente 0.50, X. X. 0.50, Carnavalón 0.50, J. S. 0.50, P. B. 0.50, XX. 0.50, Orggi 0.50, Rafael 0.50, B. Podio 0.50, F. Benites 0.40, Violeta de San Remo 0.20, Pope Grau, 0.20, J. R. Pardal 4.20, Zurvaster 0.20, Muera 0.20, P. Metodista 0.20, Uno De Sori 0.20, D. Delp 0.20, Miguel 0.20 N. M. 0.20, M. Ibañez 0.20, Juan 0.20 J. Barton 0.20 R. Pestunich 0.20, M. Gandolfo 0.20, Un Cojo 0.10, José Garciu 0.20 Suma 25 10.

**Lista del Barranco**  
Señor Juan P. Muñoz—Aurelio Tinoco S. 0.50, Juan P. Muzoz 0.50, Porfirio Sayan 0.50, Pedro Bustamante 0.40, Fidel Cusieso 0.30, Félix Castro 0.20, Serafin Sayan 0.20, Ricardo Fernandez 0.20, S. N 0.20, Claudio G. Gonzalez 0.20, Joaquin Mayorga 0.20, Un Rebelde 0.10, Un Liberal 0.10, Antolin Navasso 0.10, Un Peluquero 0.10, Vicente Napuri 0.10, Manuel P. Dáula 0.10 Suma S. 4.

**Lista de Pisico Sr Andrade**  
Cavero S. 1.  
Lista del viejo Paria...S. 25.10 cts.  
Barranco..... 4.00  
Pisico..... 1.00  
Total S. 30, 10

**Recomendamos á nuestros lectores y Amigos que se fijen en la deficiencia de las erogaciones.**

**Tiraje 3000 ejemplares**  
IMP. "EL OLIMPO" CONCHA 367